

# LA ALBORADA

PERIODICO POLITICO, ADMINISTRATIVO Y DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

Año I.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

En Castellon.—Un mes, 4 rs.—Tres meses, 12 rs.  
Fuera.—Tres meses, 13 rs.—Seis meses, 26.  
Redaccion y administracion.—Calle de Zapateros, número 44.

Domingo 11 de Noviembre de 1877.

SE PUBLICA

los domingos, miércoles y viernes.

## ADVERTENCIAS.

A los suscritores.—Se admiten toda clase de anuncios a 5 céntimos de peseta línea.  
A los no suscritores.—A 10 céntimos.  
Remitidos y defunciones.—A precios de tarifa.

Núm. 108.

## AVISO.

GRAN DEPÓSITO DE PIANOS NUEVOS  
de las acreditadas fábricas  
DE DON PEDRO GOMEZ É HIJO  
Y  
DON JOSÉ GALIANA, DE VALENCIA.

Se venden, alquilan y cambian, por otros usados:

Castellon, Medio, 43, principal.

Se vende un piano vertical, un billar y diez mesas de mármol.  
Darán razon en la calle de Enmedio, café de España.

Castellon 11 de Noviembre de 1877.

## DOS PERSONAJES POLÍTICOS.

Convengamos todos, en que vivimos bajo una situación deliciosa; envidiados por el resto de la península, es la provincia de Castellon, objeto de la pública curiosidad, que solicita se ocupa de los prohombres que la ofrecen en espectáculo. En otras partes se necesitan estudios, inteligencia, conocimientos especiales de administración y de gobierno, para ponerse al frente de la cosa pública. Los partidos organizados al derredor de un centro comun, sostienen doctrinas y afirmaciones políticas que depuradas en la oposicion, se aquilatan en las corrientes de la opinion para practicarse en el poder. Hay transacciones patrióticas entre políticos afines, conciliaciones honrosas entre grupos separados por divergencias de conducta, y los partidos representando ideales distintos, jamás estan en el gobierno sino es defendiendo su propia bandera: de ese modo se establece el turno pacífico de cada parcialidad y los poderes constitucionales, no viven divorciados de la opinion.

Aquí sin embargo, lo hemos arreglado de otra manera, y esto es lo hábil, lo serio y lo decoroso.

Un día se levanta un labriego y se encuentra con Pascual Cucala (aun no se llamaba D. Pascual.) en una de las vertientes de Espadan: antiguos conocidos y amigos se dedicaban á compras de un pequeño comercio, y ya juntos principiaron á ocuparse de la cosa pública, entablando el siguiente diálogo:

—A fé mia dijo Cucala, que estoy convencido de que tienes mucha filosofía parda y eres hombre que lo entiendes. Nacistes pobre, trabajabas

para comer; sin educacion ni carrera, tu destino era el de ser un oscuro aldeano que á lo mas que podrias aspirar, era á ser regidor ó presidente en tu pueblo de algun juego de pelota ó de bolos. Me dices que es esta la última transaccion comercial que harás, porque has descubierto un gran filon: espílicate pues, y veamos cuales es este; que tu ambicion corre parejas con la mia.

—Amigo Cucala, no se porque tengo el presentimiento de que estamos llamados á representar las dos grandes figuras de la provincia, y esto que se me ha metido en la mollera, melo dijo ya el albeitar de mi aldea que era mozo de chapa.

Pues bien; hay un medio para conseguirlo, y ahora viene bien espícarte lo del filon, que con tanta solicitud me preguntabas. No se si tú sabrás que hay una cosa en el mundo que se llama política: yo no se si es planta, animal ó piedra, pero lo que si se, que es una escalera para subir al poder. Los que por ella se encaraman, llevan un nombre de guerra; unos se dicen progresistas, otros unionistas, y republicanos, y moderados, y radicales, y carlistas y que se yo cuantos nombres mas. Ser pues, todo esto á la vez y no ser nada al propio tiempo; renegar del que baja, para llamarse como el que sube, permaneciendo siempre arriba, no te parece que es un filon, ó pilon ó como se diga, en el que la ganancia es segura?

—Verdaderamente que el pensamiento me parece acertado si no tuviese yo mis sospechas de que ni por nuestro traje, ni por nuestra instruccion, ni por nuestros modales, habrá en las altas esferas de la política, quien nos apoye y nos sostenga.

—Veo, querido Cucala, que no estas como se dice ahora en el secreto. El caso es hacernos antes electoreros.

—¿Y qué es eso de electoreros?

—Voy á espícarlo. Electorero es como quien dice torero de elecciones; se capea el sufragio universal, se le dan recortes, muchas veces hay que picarle, para lo que se elige buen vino; otras hay que banderillearle; de eso pueden encargarse (els rodens); y por último se le despacha de una, recibiendo los honores, destinos y demas emulmentos.

Ya ves que para esto tan solo se necesita buenas piernas y el valor propio del que trabaja *pro domo sua* que dice el sacristan de mi pueblo.

—En efecto; ¿y crees tu que nombrando nosotros un diputado?...

—¿Quién lo duda?

—Ea, pues manca, ó mejor pies á

la obra, y Dios salve nuestras panzas.

Algunos años despues Cucala era un cabecilla carlista, que al frente de numerosas fuerzas fusilaba y cobraba contribuciones, y su compañero era un cabecilla liberal, (?) que al frente de cuatro aventureros cobra siempre el barato de todas las situaciones.

Ciertamente que los papeles están bien repartidos; los dos héroes han llenado con su fama la historia de este pais; los dos se le han impuesto de una manera vergonzosa, que vergonzoso es tener que sufrir el yugo brutal de la fuerza, cuando esta no representa ni el derecho, ni la lealtad, ni la justicia.

Así se vulneran las instituciones liberales, de ese modo se desconectan históricos prestigios, porque cuando desentendida la opinion, se interponen entre los partidos privanzas odiosas que imposibilitan el movimiento de las parcialidades constitucionales, cuando se premian defecciones, é incapacidades afortunadas se pavonean con aire de triunfo, aparentando intencionado desden hacia los que firmes en su puesto defienden el honor de sus banderas, cuando todo esto sucede y pasa sin correctivo, es que ha llegado la hora de la degradacion en que todo es pequeño y miserable.

Un gran esfuerzo moral, una poderosa reaccion de nuestra herida dignidad, es lo que se necesita para que desaparezca cierta política de aventuras que principió infamando la monarquía en 1868, y que ahora hipócrita le da el ósculo de Judas, porque lejos de verla con el manto sangriento y el baston del emigrado, la encuentra augusta con la magestad del triunfo.

¿De dónde venis, les diremos? Vuestros gritos antiborbónicos aun resuenan en el aire, orla vuestra boca la espuma de la rabia que un día arrojasteis sobre histórico retrato; vuestra mirada, vuestra actitud no es la del arrepentimiento; entonces deciais el Rey ha muerto ¡viva la República! y hoy gritisais, la República ha muerto ¡Viva el Rey!

¡Viva sí, viva el Rey! para que pueda saber y conocer á los que le calumniaban y le aborrecian cuando nosotros le defendiamos, y para que no olvide que hay una provincia en España sujeta al poder y á la influencia de los que desde 1868 han sido ministeriales *pene lucrando*, de todas las formas de gobierno.

Saul Caoberg.

El cuadrilátero; así ha intitulado un artículo *al Parlamento* que entra en el fondo del asunto, diciendo:

«El cuadrilátero del Sr. Cánovas lo componen los cuatro recursos siguientes: 1.º, *El Higuí*; 2.º, *El Aplazamiento*; 3.º, *La Amenaza*, y 4.º, *El Embrollo*.

«La cosa es bien sencilla, y el mecanismo no crean nuestros lectores que es complicado. Sin necesidad de ingenieros puede funcionar. Un hombre listo, aunque no haya aprendido la ciencia de Arquímedes, lo puede poner en accion con tanto éxito como su ilustre inventor.

«Aquí no hay secreto! como dicen los vendedores de inventos maravillosos.

«*El Higuí*.

«Consiste *el higuí* en tener siempre en expectativa la posibilidad de vacantes en altos puestos ó vacantes por proyeer.

«*El Aplazamiento*.

«Gran recurso es este. Nuevo, flamante, de última invencion. No lo habia usado hasta ahora ningun gobierno parlamentario. No sabemos si monsieur Mac-Mahon se habrá propuesto imitarle.

«Es una especie de receta contra crisis y dificultades. Es el elixir de la vida ministerial. Es el agua de la inmortalidad ávidamente buscada por Ponce de Leon en las Floridas en aquellos dias del descubrimiento de la América.

«Todo asunto peligroso se aplaza. Aquí ya no hay prisa para nada. Hay dificultad (para el ministerio hablamos) en abrir las Cortes en noviembre, pues se toma un plazo mayor y se abren á mediados de enero. No hay que apurarse. ¿Surge un conflicto con el Consejo Supremo de la Guerra? Pues se mete el expediente en el cajon de una mesa. ¿Urge resolver una cuestion política que entraña ciertas dificultades? Pues se remite su resolucion *ad kalendas grecas*. Lo que molesta se aplaza.

«*La Amenaza*.

«Esta es la parte mas recreativa. A los partidos que no quieren seguir siendo comparsas, se les deshereda. Del mismo modo se escribe un testamento que se rompe. Tan pronto es uno heredero del poder y de sus glorias como un pobre huérfano.

«Si se habla de libertad, de sistema parlamentario, se contesta indicando la posibilidad de que un espadon se presente de improviso, sacudiendo linternazo limpio.

«Los hombres mas eminentes son desafiados, y cuando no, confirmados con ridículo apodos.

«Yo haré, yo tornaré; hé ahí el pan nuestro de cada día.

«No podemos protestar como el asunto merece, y pasamos á la cuarta fortaleza.

«*El Embrollo*.

«Consiste este sistema en no dejar en paz al vecino.

«Cada veinte ó treinta dias se arma una zagalarda en el campo de las oposiciones.

«¿Quién los arma?»

El objetivo que busca el Sr. Cánovas con este ó con el otro cuadrilátero, es el de *vivir*, el de *vivir á toda costa*;

el de vivir un día más; pero sus días, aunque otra cosa se crea, están ya contados en el reloj del tiempo.

Al decir de *La Nueva Prensa*, son tantos los candidatos a la presidencia del Congreso, que el Sr. Cánovas, egobiado con tanto pretendiente, torna los ojos al Sr. Posada Herrera como medio único para escapar del compromiso y no crearse enemistades.

Ignoramos el fundamento sobre que descansa semejante rumor, pero si se tiene en cuenta que la provision de todo cargo ocasionó siempre grandes perturbaciones entre los conciliados, nada de extraño tendría que la presidencia del Congreso se le impusiera al Sr. Cánovas.

*La España* dice a propósito de la temerosa aventura de las botellas:

«Pero en esto no sucederá lo mismo que en lo de la calle de la Fresa. Mucho ruido al pronto; luego deseos de acallar el ruido; anuncio de pavorosos acontecimientos unas veces; objeto de bur-las y charotas otras; y por último, el país no sabe más sino que han lucido algunos cohetes, que un hombre ha sido muerto, que otros andan por las cárceles, y que unas botellas han iluminado un momento la atmósfera política para dejarnos después en mayor oscuridad.»

Cuadros disolventes de una situación que se disuelve.

De *El Parlamento*:

«Se ha dicho hoy que está señalada el Consejo de Ministros que se celebrará el día 28 del mes actual como muy probable para tratar del régoio enlace de S. M. el Rey con la Serma. Infanta doña Mercedes, y que este fauto acontecimiento será solemnizado con un gran baile en el palacio de Basilewski en Paris.»

Tiene la palabra *El Diario Español*.

*El Pabellon Nacional* publica la crítica de la prensa ministerial en términos que recuerdan las luzanas plumas de *El Padre Cobos* y de *La Gorda*. Su artículo no tiene desperdicio, por lo que á continuación lo transcribimos íntegro:

«No hay duda que ningún gabinete ha contado como el actual con una prensa tan sumisa, tan obediente, tan digna de llevar el apellido de situaciónera»

Desde la madre *Correspondencia* y desde la augusta *Epoca* hasta el retozon *Cronista*, todos, absolutamente todos los papeles-periódicos, como diría nuestro colaborador el sacristán de *Velesique*, del gobierno llenan su cometido á satisfacción de los señores.

Alguno, de vez en cuando, da una nota falsa, pero en seguida vuelve á reparar el *spartito* y la orquesta gubernamental torna á adquirir su unidad y su concordia, si es que se permite la palabra.

De vez en cuando, efectivamente, *La Correspondencia* recuerda que es el eco imparcial de la opinion y de la prensa, y lanza á los vientos de la publicidad una de esas noticias que causan la delicia de *El Imparcial*; *El Diario Español* descubre sus antiguos hábitos y preludia algunas frases más ó menos subversivas; *La Epoca* requiere su tradicional balanceo y comienza á hacer equilibrios, arriesgados algunos, inocentes casi todos, sobre determinado acontecimiento; *El Cronista* atiende á su origen y se aranca varios mechones de canas diabólicas; *El Conservador* recita algún trozo de música del porvenir; *La Política* saca la espada en defensa de al-

guna personalidad, y *El Tiempo* ¡oh! *El Tiempo* publica ciertos artículos que ponen en comocion á su redaccion y obligan al director á dar la absoluta á la persona de confianza del periódico.

Pero hemos dicho y volvemos á repetir, que todas estas cosas ó todos estos casos, como se quiera, son totalmente aislados, imprevistos, pasajeros, fugaces, malévolos al principio, cándidos al fin. Cuando ocurre alguno se enmienda inmediatamente, y para disipar dudas y temores *La Política* exclama:

—Todo va bien.  
Y los demas cofrades en la conciliacion, añaden:

—Bien, bien, muy bien, perfecta é inmensamente bien.

Y del trastorno producido solo queda un levísimo rastro, el cual sirve de objetivo á algunas gaceticillas trasnochadas.

Examinando detenidamente á la prensa ministerial resulta que,

*La Epoca*, representa la manse-dumbre.

*La Correspondencia*, la adoracion.

*El Cronista*, el galanteo.

*El Diario Español*, la dulce transi-gencia.

*El Tiempo*, el confort.

*El Conservador*, las infinitas aspi-raciones

Y *La Política*, el dominio de la casa

En cuanto al papel que hace cada uno en la situacion, dice el diario moderado:

«*La Política*, indica.

*La Epoca*, discute.

*La Correspondencia*, dice.

*El Diario Español*, apoya.

*El Conservador*, asegura lo que ya sabe todo el mundo.

*El Cronista*, se bate con los pícaros oposicionistas.

Y *El Tiempo*, aplaude.»

Clasificados convenientemente, según su posicion social, el colega establece las siguientes diferencias:

«Componen la primera clase, clase elevada, autoritaria, magistral,

*La Epoca*.

*La Política*.

Y *El Tiempo*.

Estas tres entidades son, digámoslo así, la *high life* de la prensa situacionera; pertenecen al mundo del buen tono y son miembros de la gente *omni il fruit*.

El proletariado, la burguesía, el estado llano; se halla formado por:

*El Diario Español*.

*El Cronista*.

*El Conservador*.

Y *La Correspondencia*, popular señora que lo mismo penetra en los aristocráticos salones de la mas peliaguda dama, que en los mercados de las plazuelas de la Cebada y los Mostenses.»

Y por último, respecto del parentesco, designa el lugar que ocupa cada uno en la familia:

«Abuela: *La Epoca*.

Madre: *La Correspondencia*.

Abuelo: *El Tiempo*.

Padre: *El Diario Español*.

Hija: *La Política*.

Primogénito: *El Cronista*.

Secundón: *El Conservador*.»

Existen además en provincias algunos otros individuos de la casa, pero pertenecen á la linea colateral.

A esto dice la *Nueva Prensa*:

«Total, siete: como los siete pecados capitales, como las siete plagas de Egipto, como las siete cabezas de Y. Y lo peor es que aun hay otros siete mas grave: el siete que ha hecho en el país el gobierno que representan sus siete órganos»

La familia no es numerosa ni bien avenida; pero ¡ay! es la familia H.

Dice *El Imparcial*:

«Si mal no recordamos, algunos periódicos ministeriales han negado que el señor marqués de Orovia tuviera el pensamiento de realizar una operacion de crédito importante 120 millones de reales.»

El señor ministro de Hacienda, según parece, vacila entre realizarlo directamente en Madrid ó negociar 25 millones de francos en el extranjero, relacionando esta última operacion con otro asunto que no podrá resolverse hasta que sea sometido á las Cortes.»

Entendidos, apreciable colega

A las nueve y media de la mañana del día 8 se reunieron los ministros en Palacio bajo la presidencia de S. M.

En este consejo que duró hora y media próximamente, se han leído varios antecedentes relativos á la cuestion del consejo Supremo de la Guerra, sin que sobre ella haya recaído resolucion definitiva, y se ha tratado de algunos puntos referentes al próximo viaje de la Reina Isabel á Paris.

Reunidos después los Consejeros de la Corona en la secretaria de Ultramar, se ocuparon preferentemente de varios asuntos políticos de actualidad y de la cuestion arancelaria.

CRONICA LOCAL Y GENERAL.

Tenemos noticia de que el espediente sobre el sindicato, ha sido aprobado por el ministerio de Fomento con algunas modificaciones de poca importancia, aconsejadas por la comision de ingenieros.

Por toda la semana próxima, vendrá el mencionado espediente á este gobierno.

Nos atrevemos á rogarte al ayuntamiento de Almazora, que tenga mas actividad en la formacion del sindicato, cumpliendo las prescripciones que hace mas de tres meses se le dirijeron por este gobierno de provincia.

Es de muchísima importancia para los pueblos que tienen riegos, emanciparlos de las corporaciones municipales, y encargar su distribucion y manejo á los mismos regantes, que son los que tienen interes en obrar con imparcialidad y justicia.

Parece que ayer á las diez de la mañana, se verificó en la carretera de Barcelona, la corrida anunciada, en que tomaron parte dos jacos, una de la propiedad de Gran y otra de Peret, de Burriana, ganando la del último.

Se ha resuelto que las vacantes que ocurran en el Instituto de la Guardia Civil por consecuencia de los sorteos para Ultramar, se cubran en analogia con lo que se practica en los demás cuerpos del ejército.

Parece que la direccion de Rentas ha dictado algunas medidas para la observancia de las disposiciones vigentes acerca del cultivo del tabaco en la Peninsula.

Háblase de una próxima reforma en la enseñanza agrícola.

La reforma es necesaria; pero el asunto exige estudio y meditacion antes de adoptar una resolucion definitiva, puesto que se trata uada menos que del porvenir de la agricultura, fuente principal mas en nuestro país que en otro alguno de la pública riqueza.

Parece que la Liga de propietarios de Valencia, en vista de la notable diferencia que aparece en los honorarios que los juzgados municipales exigen por los juicios de desahucio,

va á acudir al ministro de Gracia y Justicia pidiendo un arancel especial que lje dichos honorarios.

Segun vemos en un periódico francés, dícese que un ingeniero austriaco ha encontrado el medio de reemplazar en el mecanismo de la máquina de coser el movimiento de los pedales tan nocivos á la salud de las mujeres, por un resorte, al cual se da cuerda como á un reloj y que puede hacerse funcionar á voluntad.

S. M. la Reina Isabel debe haber salido ayer sábado á las diez de la mañana de Sevilla para Madrid, donde permanecerá hasta el 13 por la noche que marchará á Paris.

A su paso por Madrid, S. M. la Reina dejará con la infanta sus hermanas, y al lado de S. M. el Rey, su hermano, á la infanta doña Eulalia que llevó consigo á Sevilla y que, así como sus serenísimas hermanas, progresa grandemente en los estudios que hace con el nuevo plan de educacion á que han sido sometidas bajo los acreditados profesores últimamente nombrados.

El célebre funámbulo Blondin hizo una gran fortuna, y con ella emprendió un negocio de vinos que le ha costado la pérdida de todo su capital en poco tiempo. Actualmente vuelve á ejercer su antigua profesion, y dice que tiene el presentimiento de que morirá de una caída. Nos alegraremos de que se equivoque.

Las noticias que se tienen en el ministerio de Fomento, permiten asegurar que será mayor el número de objetos que se manden á la exposicion de Paris que el de los que se enviaron á Filadelfia.

También se tiene noticia de Paris de que las obras del palacio de la exposicion siguen muy adelantadas.

La sociedad valenciana de agricultura, se ha dirigido al ayuntamiento, pidiendo que se ejerza la mayor vigilancia para evitar la escandalosa adulteracion que sufren los vinos, aceites y harinas, con perjuicio de la pública salubridad.

Si en ese sentido se está mal en Valencia, puede la sociedad valenciana de agricultura pasarse á vivir en esta capital, en donde en cuestiones de higiene es tal el abandono, que mas de una vez hemos dicho que vivimos aquí de milagro y eso que tenemos alcaldes médicos.

El día 8, aniversario de la muerte de la virtuosa duquesa de Aosta, se celebraron misas por su eterno descanso en las iglesias de San Justo, San Sebastian y San Antonio de la Florida, en Madrid.

Se ha encomendado la direccion de las obras del puerto de Vinaroz, al ingeniero don Rómulo Zaragoza.

Segun dice *La Correspondencia*, es ya un hecho la creacion de la junta de clases pasivas que reem plazará en las funciones que viene ejerciendo el departamento de liquidacion que existe en la direccion de la Deuda.

En virtud de órden expedida por el ministerio de Hacienda, el Banco de España ha quedado encargado de pagar los intereses y la amortizacion en su caso, de los bonos del Tesoro.

Se ha dispuesto que por los administradores de aduanas se exija á los extractores de mercancías de los depósitos, una obligacion garantida de pagar los derechos de arancel y re-

cargos y arbitrios que desahucio mercancías que desahucio se exporten para el en un plazo prudencial caso señalará la aduana respectiva, no se presentacion de la aduana exterior por el cónsul de Es justifique haber llegado extranjero las mercaderías de los depósitos.

Anúnciase en Lyon una Sociedad aereost se estudia la aplicacion á las necesidades de arte militar y de la geodésicas.

Parca que muy p en la *Gaceta* un de una comision de ingen encargada de propon venientes por la rec catálogos, señalando deben venderse y lo ceptuarse de la venta la ley.

Ha sido suspendido la accion de los tribu el ayuntamiento de E

Existe actualmente saje de Gran Bola, un poeta: el padre francés se, el hijo mayor nació vich, el segundo en en España, y dos gemos últimos que han teni estacion de Varsovia, minutos despues, en n ro-carril, pasado el Ni que el uno es polaco y

Esta familia tiene de ellos saizo, el otro andorrano. La cocinera doncella de la señora nadora egipcia. Tiene t de Terranova, un pape no, un mono marroqu cochinchinas, un cana un sinsonte de Méjico, de Persia y otro de Ang

Se ignora la naciona segun el periódico de mado la noticia, no d aquél si entre ellos e conciliacion.

Signen los robos e riles.

Un nuevo robo se tren de Zaragoza que na el miércoles por l estacion de Sabadell hombres á un coche d de iba un caballero ex pues de arrojarle sobriarle cuanto dinero y se bajaron del coche velocidad del tren q Barcelona, desapareció la oscuridad.

Con verdadero asom nuestro colega *La Ma*

«Los aficionados á extienden cada día m El día de Todos los Sa ment-río de la sacrame nés y San Luis, despar de una corona fúnebre y dos buenas lámparas p escaso valor que la fan D. Bernardo Lozano, en el nicho que ocupa hecho es bastante escan

¡Pero señor, es posi seguridad ahora ni au tarios!

*Los Debates* refirié dice:

«Hoy no han ocurrido que tres robos, que sep

cargos y arbitrios que pesen sobre las mercancías que desde los depósitos se exporten para el extranjero, si en un plazo prudencial, que en cada caso señalará la administración respectiva, no se presenta una certificación de la aduana extranjera, visada por el cónsul de España, en que se justifique haber llegado a puerto extranjero las mercaderías que salieron de los depósitos.

Anúnciase en Lyon la fundación de una Sociedad aereostática, en la que se estudia la aplicación de los globos á las necesidades del artículo del arte militar y de las observaciones geodésicas.

Parce que muy pronto aparecerá en la *Gaceta* un decreto nombrando una comisión de ingenieros de Montes, encargada de proponer reformas convenientes por la rectificación de los catálogos, señalando los montes que deben venderse y los que deben exceptuarse de la venta con arreglo á la ley.

Ha sido suspendido y entregado á la acción de los tribunales de justicia el ayuntamiento de Estiáa.

Existe actualmente en París, en el Pasaje de Gran Bola, una familia así compuesta: el padre francés, la madre inglesa, el hijo mayor nació en las islas Sándwich, el segundo en Malta, el tercero en España, y dos gemelos, que son los últimos que han tenido, el uno en la estación de Varsovia, y el otro, pocos minutos después, en un wagon del ferrocarril, pasado el Niemen; de suerte que el uno es polaco y el otro moscovita.

Esta familia tiene tres criados, uno de ellos suizo, el otro sueco y el tercero andorrano. La cocinera es holandesa, la doncella de la señora italiana, y la peinadora egipcia. Tiene también un perro de Terranova, un papagayo dominicano, un mono marroquí, unas gallinas cochinchinas, un canario de Tenerife, un sinsonte de Méjico, y dos gatos, uno de Persia y otro de Angola.

Se ignora la nacionalidad del portero, según el periódico de donde hemos tomado la noticia, no diciendo tampoco aquél si entre ellos existe también la conciliación.

Siguen los robos en los ferrocarriles.

Un nuevo robo se cometió en el tren de Zaragoza que llegó á Barcelona el miércoles por la noche. En la estación de Sabadell se subieron dos hombres á un coche de primera, donde iba un caballero extranjero, y después de arrojarle sobre él y arrebatándole cuanto dinero y alhajas llevaba, se bajaron del coche al disminuir la velocidad del tren que llegaba ya á Barcelona, desapareciendo á favor de la oscuridad.

Con verdadero asombro leemos en nuestro colega *La Mañana*:

«Los aficionados á poseer lo ageno extienden cada día mas su industria. El día de Todos los Santos, y en el cementerio de la sacramental de San Ginés y San Luis, desaparecieron las cintas de una corona fúnebre y se sustituyeron dos buenas lámparas por otras dos de escaso valor que la familia del difunto D. Bernardo Lozano, había depositado en el nicho que ocupa dicho señor. El hecho es bastante escandaloso.»

¡Pero señor, es posible que no haya seguridad ahora ni aun en los cementerios!

Los *Debates* refiriéndose al día 8, dice:

«Hoy no han ocurrido en Madrid mas que tres robos, que sepamos; se ha en-

contrado una jóven asesinada en el baranco de Embajadores, y han sido presos, por diferentes conceptos, 49 individuos.

Vamos andando, que si usted tiene miedo yo estoy temblando.»

GABINETE ESCOGIDO DE FIGURAS DE CERA.

Exposicion permanente

ENTRADA POR LA PUERTA DE LOS RENEGADOS.

En la seguridad de que nuestro gabinete merecerá la aceptación del público castellanense, como ha merecido la de Tetuan, no hemos escaseado ningun género de sacrificio para reunir en nuestra exposicion los personajes que mejor representan la consecuencia, la libertad y el patriotismo. En nuestro local tenemos tambien un *Reservado*, donde tan solo se prohibe la entrada á los contribuyentes.

Hé aquí ahora por orden numérico las figuras de nuestra exhibicion:

1.º *El Príncipe Camaleon*. Tiene por pedestal un sombrero de copa alta; á sus pies se ven ejemplares de todas las constituciones; envuelto su cuerpo en una enorme faja á estilo árabe, solo deja ver la musculatura de sus piernas, que parecen la de un moro de Rey; en su mano izquierda tiene abierto un silabario, y en su derecha sostiene una bandera donde se lee en caracteres formados por monedas de oro, el siguiente lema: «Abajo las quintas».—Esta figura está tomada del natural.

2.º *Le Petit Mirabeau*. Orador de todos los motines, tribuno de la revolucion, y el Bú de las clases conservadoras. La llama del espíritu ilumina su fogoso rostro, con su uniforme de nacional; ha vivaqueado en los filatros; hizo traicion á los derechos individuales que un día proclamó, y hoy, vestido de moderado, lleva sus revolucionarios recuerdos, mojado con sus lágrimas las alpargatas áureas del príncipe Camaleon.

3.º *Grupo histórico*. El príncipe arroja un puñado de monedas (como los gitanos en bantizo) á varios jóvenes de porvenir que con chichoneras progresistas y chalecos Orovio, van en comision á cantar el himno de Riego. El príncipe les manda callar y les ruega la cautela la jota á ver si por este medio llega á conocer las letras del abecedario.

4.º *Un tipo*. Un cojo con muletas revolucionarias, forragea por las praderas de la reaccion, y mientras aprende la legislación *enseña* por módico precio á interpretar las leyes. Esta figura es copia de un boceto recibido de tierra estraña.

5.º Se sustituye para Ultramar: hay comision de enganche

6.º (*Reservado*) Representa una junta revolucionaria en 1868.

No viene á ser otra cosa que la roperia de un teatro.

Togas para jueces y fiscales, fajas de general, fagines para gobernadores, bastones de alcalde; y en otro apartado, una oficina donde se expenden credenciales para todos los cargos y destinos habidos y por haber, cobros de créditos atrasados, servicios que se satisfacen... la mar... Hé aquí lo que simbolizan esas figuras de la libertad, que triste y llorosa ve con dolor su nombre denigrado por una turba de farsantes que la invocan para su vergüenza; y por otra parte, se ven al Perjurio y á la Reaccion con semblante festivo y risueño que parecen felicitarse por el papel de traidores que han desempeñado sus secuaces.

7.º *Los Cínicos*. Vénse en un grupo al derredor de un *Cósi*, esparcidos en el fondo varios kepis y gorros fríos, mientras que los que los llevaban, devorando el presupuesto en

sus brindis y risotadas, entonan salmos funerales por la revolucion.

8.º *Notable y último cuadro*. La libertad vendida por un puñado de oro recibido por los que un día se dijeron sus adoradores, se encuentra prisionera y maniatada: el inri de la afrenta se lee en su rostro, y visitada por el pueblo, señala con amargura á sus antiguos amigos que offician en los altares de la Reaccion.

(NOTA.) *La salida es por la puerta de la justicia.*

VARIEDADES.

GOZOS COSIALES.

Pues la provincia en infierno vuelve esa gente fatal, *Libranos pronto ¡oh Gobierno! de la familia cosial.*

Ya Castellon afligido, cargado de desengaños, al cabo de largos años, está del *Cósi* aburrido. Y pues que se ve perdido y en tan gran berengena!, *Libranos pronto ¡oh Gobierno! de la familia cosial.*

En los ágios cotidianos, empresas, negocios feos, y lucrativos empleos, y zarzalescos tiranos, todos, Tirois ó Troyanos entonan con prisa igual; *Libranos pronto ¡oh Gobierno! de la familia cosial.*

Todos los hombres honrados de diferentes partidos, con desinterés unidos, del *Cósi* escandalizados, te dicen acoguja los ante esa gente fatal; *Libranos pronto ¡oh Gobierno! de la familia cosial.*

Tanto tiempo de anarquía, de embrollos y defecciones, elevó á cuatro mamones y nos hundió en la agonía.

Por eso con alegría esclama este pueblo leal: *Libranos pronto ¡oh Gobierno! de la familia cosial.*

Los cesieros engreídos insultan á Castellon, y engulléndose el turron nos tienen empobrecidos.

Y pues pedimos rendidos el remedio á tanto mal, *Libranos pronto ¡oh Gobierno! de la familia cosial.*

Porque el *Cósi* no nos lleve al mas esantoso abismo, hoy con la fé y patriotismo que siempre á Castellon mueve, á llegar á tí se atreve para decirte formal: *Libranos pronto ¡oh Gobierno! de la familia cosial.*

Pues la provincia en infierno vuelve esa gente fatal, *Libranos pronto ¡oh Gobierno! de la familia cosial.*

(V.) Admiramus te *Cósi*, et aborrecimus tibi.

(R.) Quia per empresam tuam redimisti quintum.

Oremus.

Respice quæsumus Guberni, super hanc civitatem Castellonis tuam pro qua familia cosialis non dubitavit manibus tradi presuppuesti, et mensualis cobrare nominam. Qui semper regnat et cobrat, in revolutione, Amadeus, república, Alfonso, per omnia sæcula sæculorum. (R.) Amen.

Día 9.

Ha sido nombrado director general interino del ferrocarril del Norte, el ingeniero Sr. Saavedra

—Hoy no ha habido oficina en el ministerio de la Gobernacion con motivo del estero.

—A fines de esta semana saldrá para Filipinas el intendente de Hacienda de aquellas islas, Sr. Andrade.

—En varias provincias se han publicado ya las listas electorales.

—Ayer despacharon con el rey los ministros de Fomento y Estado.

—Anteayer llegó á Málaga la embajada marroquí.

—Hoy han conferenciado con el ministro de Guerra los generales Cotoner y Echaverría; el brigadier Lacy se ha presentado hoy al general Ceballos.

—El ministro de Marina ha conferenciado esta tarde con el presidente del Consejo.

—El Sr. Cánovas irá esta tarde al Pardo.

—Es probable que uno de estos dias sea invitado el cuerpo diplomático á una cacería que tendrá lugar en el Pardo.

—Hoy han llegado á Madrid los duques de Medinaceli y Tamames, el embajador de Rusia y el general Serrano Bedoya.

—Esta mañana á las nueve y media se han reunido los ministros en consejo bajo la presidencia del rey.

—Esta tarde á las cuatro ha celebrado una larga conferencia con el presidente del Consejo de ministros el marqués de Barzanallana presidente del Senado.

En los círculos políticos se ha dicho esta tarde que la conferencia ha versado sobre la determinacion de fecha para la apertura de las Cortes.

—S. M. el Rey, que llegó del Pardo ayer mañana á las ocho, salió á las dos de la tarde para aquel real sitio, después de haber presidido el Consejo de ministros.

—En el próximo correo de Cuba vendrá á España el titulado presidente Estrada y demás compañeros presos.

—Se ha encargado de la presidencia del Tribunal Supremo, durante la enfermedad de D. Cirilo Alvarez, el presidente de sala más antiguo Sr. Nandin.

—La combinacion de gobernadores y los nombramientos para altos puestos vacantes han quedado aplazados para otro Consejo.

—En una carta de la isla de Cuba ha leído un colega que el general Martinez Campos ha concedido la libertad á 22 prisioneros de guerra que se encontraban encerrados en el cuartel de la Merced de Puerto-Principe.

—Segun *La Política*, no obstante de haberse celebrado el consejo de Instruccion pública ayer, no se sabe aún á punto fijo el acuerdo tomado con respecto á los catedráticos esperitistas. La reunion ha durado hasta muy tarde.

—Parce que el fiscal del Tribunal Supremo, Sr. Alzugaray, piensa dirigir una nueva circular á sus subordinados, fijando los deberes y atribuciones de los funcionarios del ministerio público.

**BOLETIN RELIGIOSO.**

**SANTOS DE HOY.**

San Martin obispo de Tours y San Verano

Cuarenta horas en la parroquia Mayor.

A las nueve solemne misa con sermón, que predicará el presbítero D. Jaime Pachés.

A las cuatro el último ejercicio de cuarenta horas con solemne reserva, dando la bendición á los fieles con el Santísimo Sacramento, el ilustrísimo señor obispo de la diócesis.

En San Miguel á las ocho, comunión general por los hermanos de la Tercera Orden de San Francisco.

A las tres de la tarde, el ejercicio de costumbre con exposición y plática por el P. José Fabregad, visitador de dicha Tercera Orden. Habrá sorteo de libritos.

En la Sangre á la misma hora se celebrará devoto ejercicio con obsequio de Nuestra Señora del Sagrado Corazon de Jesús.

Lunes, 12.—San Diego de Alcalá y San Martin, papa y martir.

Cuarenta horas en la Misericordia.

Martes, 13.—San Eugenio tercer arzobispo de Toledo.

Cuarenta horas en Capuchinas.

**MISCELANEA.**

Dan á un colega noticia del estado en que se encuentran los trabajos de organización de las naciones que tomarán parte en la Exposición universal de 1878.

España está terminando los cimientos de su pabellón agrícola, y principiando á levantar de tierra su fachada nacional.

Suiza continúa con actividad las obras principiadas hace tres semanas, de sus construcciones.

Inglatera tiene terminado el edificio que destina á maquinaria agrícola, y la mitad de su fachada nacional.

Bélgica tiene terminados sus trabajos necesarios para inaugurar esta semana las obras de su exposición.

El Japon principiará sus trabajos la semana entrante con 80 trabajadores indígenas que llegan mañana á Marsella.

La China envia su fachada completamente hecha. Llegará á mediados de Noviembre, acompañada de veinte operarios chinos.

La Persia terminará en Noviembre las obras de su pabellón.

Los Estados-Únidos principiarán sus obras á fines de Noviembre.

Las demás naciones .... lo toman con

calma y no han dado aún principio á sus trabajos efectivos.

**Tinta indeleble.**—Para marcar los tejidos de algodón y de hilo destinados á ser blanqueados se diluyen diez partes de brea de hulla con diez de bencina y se incorpora una parte de hollín. Cuando está homogénea se puede utilizar en seguida, y luego se hace secar el lienzo marcado; añádule bencina en mas ó ménos cantidad, se obtiene á voluntad una tinta más ó menos flúida.

**Costra.**—Algunos labriegos del Sur de Francia han tomado con empeño el cavar en un antiguo campamento romano que se sabe contiene cisternas cerradas ó cegadas desde tiempo inmemorial. Según tradiciones de familias antiguas del país circunvecino, una de dichas cisternas contiene toda suerte de objetos de valor, y cinco personas han formado una compañía para emprender las excavaciones. Los trabajos de dicha compañía ya han dado por resultado el hallazgo de una estatua de Júpiter en mármol y una lámpara de hierro de ornamentos clásicos.

Se ha encontrado en Zealand, según escriben de Copenhague, un sepulcro

que encierra el cuerpo de una mujer ricamente adornada. Entre los objetos que han hallado en torno del cadáver, hay una copa de vidrio azul con una inscripción en griego que dice: ¡Adios! Pertenece el sepulcro á la época del emperador Probo. Es el primer monumento escandinavo en que se ha visto una inscripción griega.

En la correspondencia de Schiller y Cotta, que acaba de publicarse en Alemania, aparece un contrato en que el poeta y el editor convienen en asociarse para establecer el nuevo famoso *Allgemeine Zeitung*. Schiller firma el documento bajo el nombre de Herr Hofrath, acordándose en que recibiría un sueldo de 2.000 gúlden como redactor, el cual se aumentaría hasta 3.400 cuando la circulación del periódico llegase á 6.000 ejemplares y 2.000 gúlden más por cada mil ejemplares que pasaren de ese número. Poco después Schiller rescindió el contrato, á causa del mal estado de su salud, y Cotta tuvo que esperar cuatro años más, es decir, hasta 1704, para encontrar un buen redactor.

Director propietario, D. Eduardo Portales.  
Imprenta de Venancio Soto.

El que no anuncia no vende.

**Seccion de anuncios.**

El que mas anuncia mas vende.

**13, San Joaquin, 13.**

**DON ENRIQUE SEGURA.** Jefe de los trabajos estadísticos de esta provincia, abre su academia de preparación al ingreso de las varias carreras especiales, civiles y militares, el 1.º del próximo Noviembre, hasta cuya fecha admitirá los alumnos, que deseen estudiar bajo su dirección, en las condiciones ordinarias que serán muy ventajosas y aceptables.

**CONFERENCIAS AGRICOLAS** celebradas en Barcelona á tenor de lo dispuesto en la ley de 1.º de Agosto de 1876, publicadas por el **FOMENTO DE LA PRODUCCION NACIONAL** bajo los auspicios del Excmo. Sr. Gobernador civil de esta provincia.

Cada conferencia la forma un cuaderno de 18 ó 20 páginas al precio de 25 céntimos de peseta cada uno. Se suscribe en la Administración, calle del Pino, 5, principal, remitiendo 5 pesetas en sellos de correo ó letra de fácil cobro.

**VENTA.**

En el poblado de Almenara se venden las fincas siguientes:  
La casa-palacio, cuya superficie, entre lo edificado y patios, comprende 1125 metros cuadrados; local excelente para establecer cualquier fábrica, depósito para encajonar naranja, ó ingenio para fabricar azúcar, cosecha que promete grandes rendimientos en el país.  
Igualmente la casa-almázar, cuya área comprende, entre la parte edificada y patio, 435 metros cuadrados. Y junto al edificio diez hanegadas de hierba que se cederían si conviniese al comprador.  
Darán razon en Almenara, calle Mayor, Joaquin Sanz y en Valencia, en la casa calle del Trinquete de Caballeros, núm. 12, entresuelo de la derecha, junto al Milagro.

**SIN COMPETENCIA.**

Gran rebaja de precios en **CRISTALES PLANOS**; se colocan á domicilio. **TUBOS PARA LAMPARAS** á ¡¡Real!! **LAMPARAS** de todas clases; se reforman á precios de fábrica. **500 QUINQUES** de pared á 10 reales y se **REGALAN 3 tubos** de cristal. **LOZA DE LA CARTUJA DE SEVILLA**; se acaba de recibir un gran surtido, todo de primera clase. **CRISTAL HUECO** de todas clases y precios. **BRASEROS, BADILOS, GRIFOS** y objetos de metal, con rebaja de precios. **CANALES DE ZINC**, á real y medio palmo. **CHAPAS y TUBOS plomo**, á la mitad de precio. **Viuda de Magin Borjas**, calle de Enmedio, 78.

**Gas de Castellon.**

**EMPRESA DE DON FÉLIX CARRERAS.**

La nueva empresa que tiene á su cargo la Fábrica de Gas de esta población, despues de introducir importantísimas mejoras en los aparatos de fabricación, con objeto de suministrar un fluido de excelente calidad, no obstante de los cuantiosos desembolsos á que se ha visto obligada, desea de corresponder al creciente favor del público y de generalizar el establecimiento del gas como corresponde á la cultura ó importancia de esta capital; á partir desde el día de la fecha, tiene el honor de ofrecer al público:  
Colocar gratis los ramales de plomo necesarios para introducir el gas en las casas situadas en las calles que estén canalizadas.

Colocar gratis las portillas de seguridad necesarias.

Hacer á precios de fábrica, las instalaciones del interior de las casas, quedan á cargo de los abonados, los cuales podrán mandarlas hacer al lampista que quieran, si así lo conceptúan conveniente; pues la empresa ni desea tener este monopolio, ni autorizar á determinadas personas á que lo tengan, con detrimento del público.

Con objeto de poner al alcance de todas las fortunas el establecimiento de tan importante mejora, la empresa se compromete á cobrar el importe de las instalaciones que haga, en doce meses, percibiendo mensualmente la parte correspondiente, con lo cual, por una cantidad mensual insignificante y en muchos casos menor que lo que cuestan los tubos que se rompen en las lámparas de petróleo, los abonados adquieren insensiblemente y en un año, la propiedad de la instalacion y aparatos.

A los abonados que deseen alquilar los contadores, la empresa se los proporcionará á los precios siguientes:  
De 3 mecheros á 2 rs. vii. mensuales.  
De 5 id. á 3 id. id.  
De 10 id. á 4 id. id.

El precio del gas, es de 54 maravedises por metro cúbico, con lo cual, en las condiciones actuales de fabricación, es el sistema de alumbrado mas cómodo, limpio, económico y salubre que se conoce.

Castellon 8 de octubre de 1877.—El propietario, *Félix Carreras*.

Se facilitarán cantidades á un interés módico anual sobre fincas rústicas y urbanas en esta capital, Almazora, Villareal, Burriana y Nules.

También se compran títulos, décimos y residuos del empréstito de 175 millones.

Dará razon D. Ignacio Calvo que vive calle de Enmedio, número 142.

**Buena ocasion.**

Procedente de una banda de música que se disolvió, hay de venta una colección de instrumentos de metal, en muy buen estado, y se darán con equidad en Castellon, calle del Agua, número 20:

**Calle del Medio, núm. 43.**

Se ha abierto de nuevo la fábrica de jabon de J. B. Calduch, hoy viuda é hijos del mismo, quienes tienen el gusto de ofrecer al público, su acreditada producción.

**ZAPATERIA DE Vicente Arrufat CALLE DE ENMEDIO.**

En dicho establecimiento, hay un grande depósito de máquinas para coser del sistema Howe, como igualmente, agujas y ovillos de seda é hilo. Todo á los mismos precios que en Madrid y Barcelona.

**Buena ocasion.**

En la plaza del Rey, número 22, y establecimiento de Don Pascual Soler, se ha recibido un grande, variado y bonito surtido de papeles, para adornar salas, comedores y alacenas, etc.

También se ha recibido otro surtido de papel para goteras, cortinages, etc. etc.

Todo, á precios muy arreglados.

**13, Caballeros, 13.**

En este establecimiento encontrará el público un variado surtido de pastas para sopa, de la tan acreditada fábrica de **LOS ALCOYANOS DE VALENCIA**.

Año I.

AV

GRAN DEPÓSITO DE las acreditadas DE DON PEDRO

DON JOSÉ GALIA

Se venden, a bian, por otros Castellon, M eipal.

Se vende un pi llar y diez-mese Darán razon medio, café de

Castellon 14 de N

LOS CELOS

El nombramiento interino hecho en el presidente de la Comandancia de la Guardia que tiene la persona de la Diputación, ha causado una funda en las filas que amenaza con un Es el Sr. Ruiz por su carácter, por to y hasta por dere. Hubo una época, D. José Ballester, mo, (que tan calumal se le pagaron prestó á la libertad heróica), hizo paña contra las e gresistas. Describi y forma con que conservadoras, recon con que las esponibido de todos para vidado Por lo que mar en considerac y la lealtad con q fendido unas mism. Cuando vino la tiembre, el Sr. Ruiz un grave comprom chaban las afecio las de familia. D su papá político, sazon la presidencia volucionaria, y el dor militar, nomb la Junta. ¿Podrá el dos sus antecedentes en una Junta que rácter alguno de l no habia sido ele